

## ALLGEMEINES ZUR BLÄSERKLASSE

Mit dem Konzept der Bläserklasse wird deutschlandweit seit fast 25 Jahren in vielen Bläserklassen gearbeitet, bei dem Kinder in der Gemeinschaft des Musikunterrichts „ihr“ Instrument unter Anleitung erfahrener Musikpädagoginnen und -pädagogen erlernen. Eine Erfahrung, die sonst jeder für sich alleine macht.

In der Bläserklasse übernimmt jedes Kind die Verantwortung für sein Instrument, Vorkenntnisse sind nicht erforderlich.

In Übersee möchten wir an der Grundschule mit dem Schuljahr 2023/24 den siebten Jahrgang einer Bläserklasse einrichten.

Weitere Informationen erhalten Sie auf Anfrage bei den Musiklehrerinnen des Musikvereins.

Auf dem Youtube-Kanal des Vereins finden sich Erklärvideos zum Bläserklassenkonzept und zu den Instrumenten.

### Termine 2023:

**14.6. vormittags:** Schnuppern und Instrumentenkarusell für interessierte Kinder

**14.6. 18 Uhr:** Infoabend für interessierte Eltern im Musikheim

**7.7. 15 Uhr:** Sommervorspiel der aktuellen Bläserklasse und des Schülerorchesters im Schulhof



### Musikverein Übersee-Feldwies e.V.

Gewerbestr. 3  
83236 Übersee

Tel. 08642/595173

email: [info@mv-uebersee-feldwies.de](mailto:info@mv-uebersee-feldwies.de)

[www.mv-uebersee-feldwies.de](http://www.mv-uebersee-feldwies.de)



## INFORMATION BLÄSERKLASSE



Ein Projekt des Musikvereins  
Übersee-Feldwies e.V.  
in Kooperation mit der  
Grundschule Übersee



## Kurzinformation zur Bläserklasse

### **Was ist eine Bläserklasse?**

Die Bläserklasse ist eine andere Form des Musikunterrichts. Es handelt sich um einen auf zwei Schuljahre hin angelegten Klassenmusizierkurs, der als dreistündiger Musikunterricht an der Grundschule angeboten wird. Alle Schülerinnen und Schüler lernen dabei zeitgleich und gemeinsam ein Orchesterblasinstrument.

Dieses neu zu erlernende Instrument wird in den Klassen 3 und 4 in der Musikstunde unter Anleitung von instrumentalpädagogischen Lehrkräften des Musikvereins in den einzelnen Stimmgruppen („Registerprobe“) erlernt. Dieser Unterricht findet in den Räumen der Grundschule statt.

Die zusätzliche Unterrichtseinheit (außerschulisch) ist für alle Instrumente als Orchesterspielstunde („Tutti-Probe“) unter der Leitung einer Musiklehrkraft des Musikvereins angelegt.

Die Lernfortschritte werden eingebracht in das Schulleben durch einen Auftritt bei Schulkonzerten, Schulgottesdiensten, etc. Zusätzlich gibt es pro Schuljahr zwei reine Vorspielkonzerte der Bläserklasse.

Je nach Planungsstand kann auch ein Auftritt im Rahmen des Jahresprogramm des Musikvereins im Form eines Konzertes organisiert werden.

### **Welche Instrumente kann man in der Bläserklasse lernen?**

Die Instrumentenauswahl der Bläserklasse orientiert sich im Musikverein an der Besetzung einer Big Band wie sie aus dem Jazz bekannt ist, berücksichtigt aber auch Instrumente des Symphonischen Blasorchesters.

Die Auswahl zeichnet sich aus durch:

- a) ein ausgewogenes Verhältnis zwischen Blechblas- und Holzblasinstrumenten,
- b) eine angemessene Verteilung der einzelnen Klangregister von der Flöte bis zur Tuba
- c) die Vermeidung partieller Lastigkeiten wie z. B. die Überbesetzung mit Saxophonen

So könnte eine Bläserklasse besetzt sein:

2 Querflöten, 3 Klarinetten, 2 Altsaxophone,  
4 Trompeten, 3 Posaunen, 2 Waldhörner, 3 Tenorhörner, Tuba

### **Warum sollte mein Kind daran teilnehmen?**

Vor allem die außermusikalischen Wirkungen sind faszinierend. So ist die Steigerung der Konzentrations- und Lernfähigkeit durch den regelmäßigen Umgang mit einem Instrument wissenschaftlich nachgewiesen. Die Orchestergemeinschaft bewirkt neben dem musikalischen insbesondere auch das soziale Lernen in den Bereichen Teamfähigkeit und gegenseitige Rücksichtnahme.

### **Die Organisation**

Die Kinder der Bläserklasse können zu verschiedenen Klassen gehören, finden sich dann für den Bläserklassenunterricht zu der Zeit zusammen, in der auch der reguläre Musikunterricht stattfindet. Befreundete Kinder können also nach wie vor in dieselbe Klasse gehen.

Die Instrumente bringen die Schülerinnen und Schüler an den Unterrichtstagen mit in die Schule, denn an diesem Tag sind die Instrumentallehrkräfte des Musikvereins in der Grundschule. Die Orchesterstunden finden aktuell montags zur Schulzeit statt. Nach Schulschluss werden die Instrumente wieder mit nach Hause genommen. Die Unterrichtsstunden der einzelnen Register (Querflöte, Klarinette, Saxophon, hohes Blech, tiefes Blech) finden in der Freizeit statt.

### **Und die Kosten?**

Für den Bläserklassenunterricht 2023/24 schließen die Eltern der Schülerinnen und Schüler für die Dauer der beiden Schuljahre einen Ausbildungsvertrag mit dem Musikverein Übersee-Feldwies ab.

Die Kosten dafür liegen zurzeit bei 55 € pro Kind und Monat - die Bereitstellung der Instrumente samt einer Grundausrüstung mit instrumententypischen Verbrauchsmaterialien wie Blätter und Öl ist inkludiert. Hinzu kommen einmalige Kosten für das Unterrichtswerk.

### **Wie geht es ab Klasse 5 (nach Übertritt an weiterführende Schulen) weiter?**

Unser Schülerorchester ist ein Angebot für Schülerinnen und Schüler, die bereits ein Instrument beherrschen. Somit ist ein Übergang im Orchesterspiel nach den zwei Jahren Bläserklasse genauso wie das Weiterlernen des Instruments im (Einzel-)Unterricht im Musikverein möglich.